

**Communiqué**  
**Publié par le Secrétariat Général**  
**Du Saint Synode du Patriarcat grec-orthodoxe**  
**d'Antioche et de tout l'Orient**

---  
*1<sup>ère</sup> session ordinaire du Saint Synode*  
*Sous la présidence du Patriarche Jean X d'Antioche*

-----  
**Monastère Notre Dame de BALAMAND du 17 au 20 juin 2013**



Le Saint Synode du Patriarcat grec-orthodoxe d'Antioche s'est réuni entre le 17 et le 20 juin 2013 pour une 1<sup>ère</sup> session ordinaire sous la présidence de Sa Béatitude le Patriarche Jean X. Participaient à cette session leurs Eminences : Georges (Mont Liban), Elie (Hama), Elie (Sidon), Antoine (Mexique), Serge (Chili), Damaskinos (Brésil), Saba (Hauran), Paul (Australie), Georges (Homs), Silouane (Argentine), Ephrem (Tripoli). Se sont excusés leurs Eminences : Spiridon (Zahlé), Philippe (New York), Constantin (Bagdad, Kuwait et leurs dépendances), Jean (Lattaquié) et Elie (Beyrouth). Etait présents le métropolitaine Paul (Alep, Alexandrette et dépendances), toujours en captivité, dans les prières des membres du synode. Ont également participé, l'archevêque Joseph (Zahlawi), les évêques Ghattas (Hazim) et Ephrem (Maalouli), ainsi que le secrétaire du Synode, l'économiste Père Georges (Dimas).

En amont des travaux du Saint Synode, un office de prière pour les morts (« trisagion ») a été célébré et présidé par Sa Béatitude le Patriarche Jean X pour le repos de l'âme de feu Sa Béatitude le Patriarche Ignace IV, avec la participation des métropolitains et évêques présents, dans l'église du monastère Notre Dame de Balamand.

Par la suite, Sa Béatitude a inauguré les travaux de la session synodale par la prière, et l'invocation du Saint Esprit, pour qu'Il inspire les pasteurs de l'Eglise Antiochienne à servir la sainte volonté de Dieu et l'édification de Son peuple. Puis, une minute de silence a été observée par les membres du synode en mémoire et pour le repos de l'âme de Sa Béatitude le Patriarche Ignace IV qui a conduit l'Eglise antiochienne pendant une période de 33 ans et qui a veillé au développement de la bonne pastorale de cette Eglise, œuvrant sans cesse à la

préservation du maintien de l'Eglise, dans les pays de l'Eglise mère et en diaspora. Les évêques membres du Synode ont prié le Seigneur pour qu'Il garde sains et saufs Mgr Paul (YAZIGI), métropolitain d'Alep et d'Alexandrette des grec-orthodoxes d'Antioche et Mgr Jean (IBRAHIM), métropolitain d'Alep des syriaques orthodoxes, pour qu'Il les fortifie dans leur captivité, et qu'Il les rende aux fidèles de leurs diocèses sains et saufs, avec les deux prêtres et l'ensemble des personnes enlevées.

Au démarrage de cette session ordinaire qui est présidée par le Patriarche Jean X, Sa Béatitude a renouvelé ses remerciements aux évêques membres du Saint Synode pour leur confiance, sollicitant constamment leur prière et à travers eux les prières de l'ensemble des fidèles du saint siège d'Antioche. Puis, il s'est adressé aux membres du Synode par une allocution inaugurale dans laquelle il a exposé sa vision d'avenir du travail et des stratégies requises pour réaliser une telle vision ainsi que les processus qui accompagnent sa mise en œuvre. Il s'est arrêté sur les difficultés et les défis qui affrontent l'Eglise et le peuple de Dieu dans le monde d'aujourd'hui, en évoquant plus en détails les priorités requises pendant cette période, où s'accroissent les événements douloureux qui se traduisent auprès des fidèles, dispersion, déplacement de population, enlèvement, destruction et tuerie. Sa Béatitude a souligné la nécessité d'approcher la question pastorale avec une nouvelle méthode, en vue de fortifier les moyens et capacités de l'Eglise au service des fidèles, et pour accompagner les différentes composantes du peuple de Dieu dans leur vécu quotidien de tous les jours et dans leur préoccupation et pour contribuer à leur relèvement de l'injustice qui les atteint. Sa Béatitude a insisté sur l'esprit de renouveau permanent qui doit être le nôtre lors d'étude de questions nouvelles comme celle des médias et de la communication, et de l'utilisation des nouvelles technologies pour augmenter l'efficacité de nos services auprès des fidèles et en ce qui concerne la présence de l'Eglise antiochienne dans son environnement là où elle se trouve. Le synode a bien accueilli toutes ces aspirations ainsi exposées, considérant qu'elles constituent, avec la note de travail pastoral présentée par le Patriarche, le fondement de la politique pastorale générale du Patriarcat d'Antioche pour les prochaines années.

De même, le Saint Synode a étudié une note de travail proposée par Sa Béatitude, qui comporte l'architecture organisationnelle du travail des commissions synodales et des départements patriarcaux. Les membres du Synode ont approuvé les orientations contenues dans cette note de travail, en considérant qu'elles vont constituer un saut qualitatif dans le développement du travail synodal, dans l'activation de la participation interdiocésaine et celui des fidèles dans la vie de l'Eglise.

Puis, le Saint Synode a pris connaissance des rapports des diocèses qui comprenaient une description de la réalité pastorale au sein de chaque diocèse, avec des éléments sur le nombre des paroisses, des prêtres, des institutions qui y travaillent, des projets qui sont en cours d'exécution, et des difficultés qui empêchent parfois la réalisation des travaux. Les membres du Synode ont affirmé dans ce contexte, la nécessité d'une plus ample coopération et solidarité entre les différents diocèses pour traduire réellement l'unité antiochienne.

En vue d'activer le travail pastoral, le saint synode a pris les décisions suivantes :

1. Assistance (ndlr. civile et caritative) : le Synode a décidé de soutenir et de développer le « département de développement » qui travaille aujourd'hui au sein du Patriarcat dans le domaine de l'assistance civile et le développement, en le remerciant pour les efforts déployés ainsi que pour sa méthode de travail et la transparence qui ont été distinguées par la réception d'un prix international de la part des instances des Nations Unies et d'autres instances travaillant dans ce domaine. Le Synode a souligné la nécessité d'élargir la sphère de travail de ce département de telle manière à couvrir, outre ceux qui sont servis aujourd'hui sans aucune distinction d'aucune forme, tous nos fidèles qui souffrent aujourd'hui de difficultés de toute sorte sur l'ensemble de l'espace de l'Eglise d'Antioche.

2. Communication : le Saint Synode a décidé la fondation d'un centre patriarcal pour la communication sous la dénomination « Centre orthodoxe antiochien d'information » qui saura interagir avec les nécessités de l'information rapide et efficace, et qui sera capable de transmettre la bonne nouvelle et les nouvelles du Patriarcat au monde avec le langage de l'époque.
3. Base de données pastorales : le Saint Synode a décidé de mettre en œuvre une base de données qui va regrouper tout ce qui est possible de collecter comme information sur les potentiels orthodoxes actives pour les intégrer dans cette base de données modernes, ce qui permet d'être en relation avec les fidèles, de pouvoir compter sur leurs capacités et de les inviter à servir l'Eglise et la société selon leurs charismes, leur formation et capacité scientifique.
4. Solidarité : le Saint Synode a décidé de proclamer le dimanche 15 septembre 2013 une journée antiochienne de la solidarité afin de soutenir le travail d'assistance (ndlr. Civil et caritatif) dans l'Eglise d'Antioche. Le Synode a demandé dans ce contexte à tous les fidèles dans nos patries et dans les pays de la diaspora, de contribuer avec générosité exprimant ainsi leur amour à l'égard des plus petits frères de Jésus qui sont dans le besoin et ont besoin d'être secourus.

Le Saint Synode a élu l'évêque Ephrem (évêque de Séleucie) vicaire patriarcal et l'a désigné comme secrétaire général du Saint Synode et président de son Secrétariat Général. Le Synode a adressé dans ce contexte les remerciements au précédent vicaire patriarcal, l'évêque Ghattas Hazim (évêque de Kara) pour son service pendant les années précédentes.

De même, le Saint Synode s'est arrêté sur la crise survenue dernièrement avec le Patriarcat de Jérusalem, et a affirmé la clarté de la position antiochienne. Dans ce contexte, le Synode a passé en revue les lettres échangées entre les deux patriarchats avant que Sa Béatitude explique les éléments nouveaux survenus dans ce dossier à la suite de la rencontre avec Sa Sainteté le Patriarche Œcuménique Bartholomée, lors de la visite irénique de Sa Béatitude à Istanbul. Le Synode a ainsi accepté l'initiative du Patriarcat Œcuménique pour tenir une réunion tripartite entre les patriarchats d'Antioche et de Jérusalem en présence du Patriarcat Œcuménique, à Athènes, le vendredi 21 juin 2013.

Les membres du Synode ont affirmé leur refus total du recours à la violence comme moyen pour traiter les questions politiques et ce, particulièrement au Liban, en Syrie, en Irak et dans tout autre pays qui se trouve dans l'espace antiochien, et dans le monde plus généralement. Ils ont insisté également sur leur refus de l'utilisation de la religion comme moyen pour séparer et distinguer entre les enfants d'une même patrie. Ils ont appelé au concours de tous les efforts des responsables de toutes les religions pour déclarer que Dieu n'est point satisfait par le fait que l'être humain soit opprimé et qu'il soit agressé quelle qu'en soit la raison. Les membres du synode ont ainsi appelé pour que cesse cette hémorragie sanguinaire qui résulte de l'instrumentalisation politique de la religion. De même, les membres du Synode ont appelé la famille de la communauté internationale à s'entraider pour mettre fin à l'utilisation des armes et pour faire prévaloir le dialogue.

Ils ont adressé un appel pour les contributions des personnes de bonne volonté pour jouer un rôle sensible en vue d'ériger des ponts et des liens entre les enfants de la même patrie, afin d'enraciner l'esprit de citoyenneté et prendre conscience de la responsabilité collective en vue de la cessation des violences et du développement humain et économique. Le Saint Synode a proclamé son refus de toute atteinte aux personnes, quel que soit leur position, que ce soit par l'enlèvement, par l'atteinte à leur intégrité physique, ou bien par l'assassinat. L'image de l'être humain doit être respectée et préservée. Le Synode a appelé dans ce contexte à la libération de toutes les personnes enlevées et à leur tête les deux évêques Paul et Jean, les deux prêtres et l'ensemble des autres personnes enlevées. Le Synode s'est adressé dans ce contexte à ses fidèles à Alep, qui sont attristés par l'absence de leurs évêques, les englobant par sa sollicitation pastorale paternelle. Il les a assurés du déploiement de tous les efforts

pour aboutir à la libération des deux évêques et de tous les captifs, tout en se mettant à leur disposition pour leur offrir le soutien nécessaire pour répondre à leur besoin, particulièrement dans ces circonstances tragiques que traverse leur ville.

Le Saint Synode a également insisté sur la nécessité d'œuvrer à l'instauration de la paix dans les contrées de la Syrie bienaimée, et ce à travers le dialogue et la solution politique afin qu'elle redevienne ce qu'elle a été un lieu de coexistence et d'expression d'un héritage de civilisation distingué. De même, le Synode a insisté sur la nécessité de travailler sans cesse pour que le Liban puisse continuer à préserver sa spécificité dans la diversité, formulant les vœux que le vide constitutionnel ou la dispersion des responsabilités dans ce pays, ne soient pas une raison d'instabilité ou de trouble de sécurité dans ce pays. La situation en Palestine a été évoquée, et dans ce contexte, le Synode a fait noter que l'oppression que vit la Palestine depuis plus de soixante ans est une chose inacceptable, insistant sur la nécessité de la poursuite des efforts internationaux et locaux, afin que cette terre redevienne un lieu de rencontre de toutes les personnes animées par la bonté, dans le monde.

Les membres du Synode ont affirmé enfin, le refus de la logique « minoritaire » sur laquelle insistent certains. Les chrétiens sont une composante constituante de cet Orient. Ils sont fortement attachés à leur identité orientale, et n'ont pas besoin de la protection pour qu'ils édifient avec leur partenaire dans la citoyenneté un avenir pour leurs patries et ses peuples.

De même, le Saint Synode a évoqué plusieurs questions portées à l'attention du Patriarcat ces derniers temps, dont la plus importante parmi elles concerne la question du fonctionnement des assemblées épiscopales dans les pays de la diaspora.

Le saint synode a clôturé les travaux de sa session ordinaire en priant Dieu pour qu'Il préserve Son Eglise, pasteurs et peuple fidèle, dans les patries de l'Eglise mère et en diaspora, qu'Il les couvre de Sa bénédiction et de Sa clémence et pour qu'Il accorde la grâce de la paix à l'ensemble de cette région (ndlr. du Moyen Orient)

-----